

BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

(Información del 01 al 15 de diciembre de 2022)

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna
Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez
Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Documento con licencia de:



15 de diciembre de 2022

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

**BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA
PANDEMIA DE COVID-19
(Información del 01 al 15 de diciembre de 2022)**

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS
CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE TEORÍA ECONÓMICA
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONÓMICOS

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.
antoniop@ucea.udg.mx

Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I
Coordinador de la Licenciatura en Economía.
moises.alarcon@ucea.udg.mx

Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita

Estudiante del Doctorado en Estudios Económicos
javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx

Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II
rafaelsa@ucea.udg.mx

Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I
clemente.hernandez@ucea.udg.mx

Cómo citar:

Ruiz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2022, 15 de diciembre). *Boletín económico sobre el proceso de reactivación de Jalisco ante la pandemia de COVID-19 (Información del 01 al 15 de diciembre 2022)*. Análisis de política macroeconómica. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara. <https://economiajalisco.ucea.udg.mx/app/politica-macroeconomica/boletin-economico-politicas>

Contenido

I. Contexto Local

- FIL registró 806 mil visitantes en nueve días de actividades
- UdeG lamenta maltrato del gobernador pese al apoyo durante la pandemia de la COVID-19
- ZMG es la tercera ciudad en América Latina con las rentas de vivienda más caras

II. Producción

- Destaca IP crecimiento económico durante administración de Enrique Alfaro
- Espera CANACO Guadalajara menor crecimiento de la economía nacional en 2023
- Jalisco crecerá entre 0.83% y 2.22% en 2023

III. Inversiones

- Esperan ocupación hotelera del 70% en Guadalajara por temporada vacacional
- CANACINTRA prevé cierre de empresas e inflación por aumento de vacaciones

IV. Sector Público

- Trabajadores de UdeG piden a gobernador no engañar con “aumento salarial”
- Destinarán 304.5 MDP para alza salarial al personal de la UdeG
- Esperan derrama económica de hasta 650 MDP durante el Festival Ilusionante en Guadalajara

V. Mercado laboral

- Jalisco aporta 10 de cada 100 empleos formales que se generan en el país
- Van a informalidad 5 mil 615 personas entre julio y septiembre
- CONASAMI descarta riesgos por alza del salario mínimo

VI. Precios

- Aumento de 20% en el salario mínimo alcanzará para adquirir la canasta básica para 1.5 personas

BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información presentada en este documento se organiza en cinco áreas de interés: contexto local, producción, inversiones privadas, sector público, mercado laboral y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador y El Occidental. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la primera quincena de diciembre de 2022.

En la primera sección se presenta información sobre el contexto local. Esta sección inicia con una nota sobre la recuperación en el número de asistentes a la Feria Internacional del Libro (FIL) que registró más de 806 mil visitantes en nueve días de actividades. Después, se presenta una nota el reclamo de la UdeG sobre el maltrato del gobernador a pesar del apoyo que prestó la universidad durante la pandemia. Esta sección concluye con una nota que sugiere que la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) es la tercera ciudad de América Latina con las rentas de vivienda más caras.

En la segunda sección se presenta información sobre la producción. Esta sección inicia con una nota en donde la Industria Privada (IP) destaca el crecimiento económico durante los primeros cuatro años de la administración de Enrique Alfaro. Después, se presenta una nota sobre las previsiones de la Cámara Nacional de Comercio (CANACO) de Guadalajara de menor crecimiento de la economía nacional en 2023. Esta sección concluye con una nota que pronostica que la economía de Jalisco crecerá entre 0.83% y 2.22% en 2023.

En la tercera sección se presenta información sobre el sector público. Esta sección inicia con una nota en donde los trabajadores de la UdeG piden al gobernador que no engañe con el supuesto “aumento salarial”. Después, se presenta una nota con el anuncio del gobernador

Enrique Alfaro de destinar 304.5 millones de pesos (MDP) para cubrir el alza salarial del personal de la UdeG. Esta sección concluye con una nota sobre las expectativas de una derrama económica de hasta 650 MDP durante el festival ilusionante en Guadalajara.

La quinta sección presenta información sobre el mercado laboral. Esta sección inicia con una nota que indica que Jalisco aporta 10 de cada 100 empleos formales que se generan a nivel nacional. Después, se presenta una nota sobre el aumento de 5 mil 615 personal en la informalidad laboral durante el trimestre que va de julio a septiembre. Posteriormente se incluye una nota sobre el la previsión de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (CONASAMI) de que las alzas al salarios mínimos tengan efectos significativos en la inflación. Finalmente, este boletín concluye con una nota que sugiere que el aumento de 20% en el salario mínimo para 2023 podría alcanzar para adquirir la canasta básica para hasta 1.5 personas.

Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la primera quincena de diciembre de 2022

Área	Tema
I. Contexto local	FIL registró 806 mil visitantes en nueve días de actividades
	UdeG lamenta maltrato del gobernador pese al apoyo durante la pandemia de la COVID-19
	ZMG es la tercera ciudad en América Latina con las rentas de vivienda más caras
II. Producción	Destaca IP crecimiento económico durante administración de Enrique Alfaro
	Espera CANACO Guadalajara menor crecimiento de la economía nacional en 2023
	Economía de Jalisco crecerá entre 0.83% y 2.22% en 2023
III. Inversiones	Esperan ocupación hotelera del 70% en Guadalajara por temporada vacacional
	CANACINTRA prevé cierre de empresas e inflación por aumento de vacaciones
IV. Sector Público	Trabajadores de UdeG piden a gobernador no engañar con “aumento salarial”
	Destinarán 304.5 MDP para alza salarial al personal de la UdeG
	Esperan derrama económica de hasta 650 MDP durante el Festival Ilusionante en Guadalajara

V. Mercado laboral	Jalisco aporta 10 de cada 100 empleos formales que se generan en el país
	Van a informalidad 5 mil 615 personas entre julio y septiembre
	CONASAMI descarta riesgos en la inflación por alza del salario mínimo
VI. Precios	Aumento de 20% en el salario mínimo alcanzará para adquirir la canasta básica para 1.5 personas

Fuente: Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador, El Occidental y El Economista.

I. CONTEXTO LOCAL

FIL REGISTRÓ 806 MIL VISITANTES EN NUEVE DÍAS DE ACTIVIDADES

Tras dos años atípicos a causa de la pandemia por COVID-19, la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara reunió este año casi los mismos asistentes que en 2019, la cifra preliminar es de 806 mil visitantes en nueve días de actividades. La presencia de Sharjah, el Emirato invitado de honor en la edición que concluyó ayer, es una puerta de entrada permanente a la cultura árabe, dijo Raúl Padilla, presidente del encuentro editorial tapatío. Prueba de lo anterior es que el pabellón que se instaló para conocer de cerca el

EMIRATO RECIBIÓ CASI MEDIO MILLÓN DE VISITANTES DURANTE LA FERIA.

"En esta edición 36 podemos declarar que la fase más aguda de la pandemia ya pasó y que la feria regresa a verse como la vivimos en 2019, está superada esa etapa difícil de 2020 y 2021 para la Feria Internacional del Libro", apuntó a su vez el Rector de la Universidad de Guadalajara, Ricardo Villanueva.

En relación a las diversas declaraciones e incluso una marcha encabezada por el partido Movimiento Ciudadano (MC) y las declaraciones del gobernador Enrique Alfaro, destacó la participación de los ciudadanos que visitaron Expo Guadalajara "ante el acoso de quienes les molesta la libertad de pensamiento".

Además de los conflictos con el gobierno de Jalisco, este año la FIL también fue objeto de ataques por parte del presidente de la República. Andrés Manuel López Obrador calificó a la feria como "un foro del conservadurismo".

En la conferencia de prensa del balance preliminar frente a la última jornada de la Feria, pidió un aplauso para todos los que defendieron la Feria en tiempos complicados. En su último día de actividades, la FIL también dio la bienvenida a la Unión Europea, invitada de honor para el 2023.

NUMERALIA

- 806,805 acudieron este año

- 828,266 visitantes en 2019
- 450,000 paseantes en el Pabellón de Sharjah
- 625 presentaciones de libros
- 2,173 sellos editoriales

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Carrillo, A. (05 de diciembre de 2022). Se recupera FIL: 806 mil visitantes. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/salimos-tablas-raul-padilla/ar2515869>

UDEG LAMENTA MALTRATO DEL GOBERNADOR PESE AL APOYO DURANTE LA PANDEMIA DE LA COVID-19

Durante la manifestación número 183 de este año por parte de la Universidad de Guadalajara por la Autonomía, la Salud y la Educación, autoridades del Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS) denunciaron maltrato por parte del Gobierno de Jalisco a pesar del apoyo durante la emergencia sanitaria de la COVID-19. Señalaron que el gobernador se ha empeñado a atacar a la casa de estudios mediante recortes presupuestales.

El rector del CUCS, José Francisco Muñoz Valle, dijo, en la marcha realizada este lunes por la mañana, que los recortes presupuestales parecen un castigo luego de que la UdeG apoyó con distintas acciones durante la pandemia como la detección de casos y la aplicación de vacunas. “El CUCS viene a reclamar al gobernador porque estuvimos apoyándolo durante dos años, cuando no tenían ni ton ni son para resolver el problema en el Estado, donde si no hubiera sido por la UdeG no se hubiera resuelto”, indicó.

E incluso acusó que funcionarios estatales no querían colaborar en fines de semana , ni desempeñarse correctamente apoyando a la ciudadanía durante la contingencia sanitaria. “Pusimos nuestras capacidades: la academia, el conocimiento, pero sobre todo el corazón y el tiempo que no ponían ni sus mismos trabajadores, porque no querían trabajar ni sábados ni domingos, ni poner vacunas, ni hacer pruebas. Eso lo puedo decir porque estuve

en esas áreas, donde nuestros estudiantes, voluntarios y maestros no recibieron un peso para apoyar a la población de Jalisco. Por eso vamos a seguir exigiendo un mejor presupuesto para la universidad”, subrayó Muñoz Valle.

Por su parte, el maestro Gustavo López, representante del Sindicato de Trabajadores Académicos de la UdeG (STAUdeG), opinó que el Ejecutivo Estatal es multimodal en la violación de derechos. “Ha atentado contra esta comunidad de científicos, académicos, psicólogos, que estudiaron casos de ansiedad durante la pandemia. A todos los que trabajamos en la pandemia nos tiene aquí afuera”, indicó.

También en la protesta se sumó la exigencia de la aparición con vida de Juan Manuel Núñez Maldonado, académico del Centro Universitario de los Valles (CUValles), desaparecido en noviembre. La directora de la División de Disciplinas Básicas para la Salud del CUCS, Norma Ruvalcaba Romero, comentó que al gobernador de Jalisco le falta empatía y regulación emocional.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Gómez, E. (12 de diciembre de 2022). UdeG lamenta maltrato del gobernador pese al apoyo en pandemia de COVID. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/UDG-Universidad-lamenta-maltrato-de-Enrique-Alfaro-pese-al-apoyo-en-pandemia-de-COVID-20221212-0113.html>

ZMG ES LA TERCERA CIUDAD EN AMÉRICA LATINA CON LAS RENTAS DE VIVIENDA MÁS CARAS

Entre 18 ciudades de América Latina (AL), la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) es la segunda donde rentar una vivienda resulta más impagable dada la relación precio del alquiler-salario mínimo, y la tercera con la renta más cara, de acuerdo con el estudio "Ingreso y Renta: El Nivel que Exige Latinoamérica", del portal inmobiliario Trovit.

En el estudio analizaron el precio promedio de las rentas en zonas de clase media de 18 ciudades latinoamericanas y se comparó con el salario mínimo, y el resultado fue que en 13 urbes el alquiler supera el valor del salario mínimo.

Con un precio promedio de 742 dólares (14 mil 832 pesos) mensuales en promedio por un departamento en la Colonia Chapalita, un salario mínimo de 259.31 dólares al mes (5 mil 186 pesos), la ZMG fue la segunda urbe con la relación precio del alquiler-salario mínimo más rebasada, con 2.9 veces.

La lista la encabeza la Ciudad de México, donde la renta promedio en la Colonia Narvarte cuesta 3.3 veces el salario mínimo, con un alquiler promedio de 861 dólares (17 mil 211 pesos). Monterrey figura en el quinto lugar, donde la renta promedio cuesta 2.1 veces el salario mínimo, al promediar el alquiler 557 dólares (11 mil 134 pesos). Trovit también analizó el salario ideal en cada ciudad, según el precio de las rentas.

¿El resultado? El nivel de renta promedio debería ocupar el 40 por ciento de los ingresos de un hogar, una cifra utilizada por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). La diferencia en el nivel adquisitivo hipotético supera el salario mínimo en todos los países.

Para vivir en una zona como Chapalita, en Guadalajara, se deberían ganar 2 mil 354 dólares, unos 47 mil 56 pesos mensuales. De acuerdo con el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG), el precio promedio de una renta de vivienda en la ZMG es de 25 mil 689 pesos mensuales.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (01 de diciembre de 2022). Es ZMG 2da en América Latina en rentas impagables. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/es-zmg-2da-en-america-latina-en-rentas-impagables/ar2513639>

II. PRODUCCIÓN

DESTACA IP CRECIMIENTO ECONÓMICO DURANTE ADMINISTRACIÓN DE ENRIQUE ALFARO

Para representantes de la Iniciativa Privada (IP) de Jalisco, durante los primeros cuatro años de la administración de Enrique Alfaro Ramírez, que se cumplieron esta semana, hubo logros en materia económica, como el crecimiento de varios indicadores, aunque también señaló como pendiente la seguridad.

En entrevista, Carlos Villaseñor Franco, presidente de COPARMEX Jalisco, reconoció que la captación de Inversión Extranjera Directa (IED) -más de 8 mil 223 millones de dólares (MDD) de enero de 2019 a septiembre de 2022-, la generación de nuevos empleos formales - fueron 168 mil 474 de diciembre de 2018 a noviembre de 2022- y el nuevo sistema de justicia laboral en el Estado son algunos de los beneficios económicos más visibles.

Destacó que gran parte de las inversiones que llegan son de las industrias tecnológicas y la automotriz, que generan empleo de alto valor. También recordó la creación de la Ley del Fomento al Emprendimiento, la primera en el País y que nació desde COPARMEX. Como área de oportunidad, Villaseñor Franco señaló la inseguridad, problema que requiere estrategias e inversiones que mitiguen su impacto.

Entrevistado aparte, César Castro Rodríguez, coordinador de Industriales Jalisco, coincidió en que ha habido eco positivo con el Gobernador y su Gabinete, lo que se ha traducido en buenas cifras de inversión y empleo. Reconoció que se incentive la industria tecnológica con la política pública Tech Hub Act, que invertirá en desarrollar talento para el sector. También concordó en que la seguridad es un pendiente importante en el que están trabajando.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (08 de diciembre de 2022). Destaca IP crecimiento con Alfaro. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/destaca-ip-crecimiento-con-alfaro/ar2517651>

ESPERA CANACO GUADALAJARA MENOR CRECIMIENTO DE LA ECONOMÍA NACIONAL EN 2023

Aunque este año el crecimiento económico fue mejor del esperado, para 2023 la Cámara de Comercio de Guadalajara (CANACO) espera un menor crecimiento. Raúl Uranga Lamadrid señaló que este año cerrará con un crecimiento del PIB de 2.95%, superior al 2.7% nacional. Sin embargo, para el próximo las expectativas son de entre 1.5% y 1.9%. "El 2023 seguirá siendo un año de retos importantes en materia económica, que dependerá en gran medida del desempeño de la economía mundial", dijo.

Además, recordó que instituciones nacionales e internacionales tienen expectativas de crecimiento económico para México en 2023 que oscilan entre 1.1% las más pesimistas y 1.6% las optimistas, similar al de 2021, pero que sigue en la ruta de la recuperación después de la gran caída del PIB en 2020. Las iniciativas del Congreso de la Unión como el PACIC, la inseguridad y que México aproveche nuevas tendencias comerciales, serán elementos para el crecimiento del PIB.

En el tema de inflación, el presidente añadió que este año cerrará en 9% mientras que para el siguiente se espera un comportamiento similar, aunque dependerá de factores como el conflicto entre Rusia y Ucrania.

Entre los factores a favor que expuso para lograr un crecimiento mayor en Jalisco para 2023 se encuentra el crecimiento constante del empleo, un mayor dinamismo del sector comercio (principalmente el minorista) y servicios, el impulso de la actividad turística y la atracción de Inversión Extranjera Directa (IED).

Uranga Lamadrid también destacó la generación de empleos que hubo este año en Jalisco, los cuales ascienden, según el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) a 110 mil 511 al corte de noviembre. "En el año que viene esperamos 80 mil empleos, e incluso repetir y llegar a 110 mil", dijo.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (08 de diciembre de 2022). Espera Canaco GDL menor crecimiento económico en 2023. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en:

<https://www.mural.com.mx/espera-canaco-gdl-menor-crecimiento-economico-en-2023/ar2518032>

ECONOMÍA DE JALISCO CRECERÁ ENTRE 0.83% Y 2.22% EN 2023

En los últimos días se han organizado diversos foros y se han publicado encuestas sobre el desempeño esperado de la economía mexicana en 2023. En este contexto, realicé un ejercicio estadístico para analizar el comportamiento de la producción, la inflación y el empleo para el país y, en particular, para los estados de la región Centro-Occidente (Colima, Jalisco, Michoacán y Nayarit).

El ejercicio se sustenta en algunos supuestos. Estos tienen como referencia las estimaciones para 2023 del FMI (Global Economic Outlook; octubre 2022). Estos supuestos son los siguientes: 1) el crecimiento global oscilará alrededor de 2.7 por ciento; 2) la inflación global será de 6.5 por ciento; y 3) seguirán las alzas en las tasas de interés y los problemas en el comercio global.

¿Cómo será la dinámica de la economía en 2023? Según las estimaciones, la producción de bienes y servicios seguirá desacelerándose. La producción nacional crecerá, en términos reales, entre 0.49 y 1.88 por ciento. Jalisco crecerá entre 0.83 y 2.22 por ciento. Colima y Michoacán tendrán, respectivamente, la mayor y la menor tasas de crecimiento económico de la región.

¿Cómo será la dinámica del empleo formal? Según las estimaciones, la creación de empleo también experimentará una desaceleración. Los empleos en el país crecerán entre 2.57 y 3.18 por ciento. Los empleos en Jalisco crecerán entre 3.26 y 4.02 por ciento. Michoacán y Colima tendrán, respectivamente, la mayor y la menor tasas de crecimiento del empleo de la región.

¿Cómo será la dinámica de la inflación? La inflación seguirá siendo alta, pero tendrá niveles menores a los observados este año. Los precios nacionales crecerán entre 4.60 y 5.67 por ciento. La inflación en Guadalajara oscilará entre 4.57 y 5.53 por ciento. En este contexto,

cabe mencionar que Guadalajara tendrá la mayor inflación de las ciudades capitales de la región Centro-Occidente.

Los pronósticos estimados muestran que 2023 será un año difícil. Los mismos muestran que: 1) la desaceleración económica seguirá agudizándose; 2) habrá un menor crecimiento de la producción y del empleo; 3) la inflación seguirá teniendo niveles altos; y, 4) los indicadores de desempeño económico de la región Centro-Occidente tendrán un comportamiento muy heterogéneo.

Los pronósticos, si bien no son optimistas, tampoco muestran que habrá una nueva recesión económica en el corto plazo. De hecho, delinean un escenario intermedio con respecto a los escenarios de los analistas de los sectores público y privado. Asimismo, sugieren que las particularidades nacionales, regionales y estatales serán importantes para definir el desempeño económico.

Finalmente, no hay que olvidar que 2023 es un año preelectoral. Esto significa que será un año donde se definirán las ofertas de los partidos. En este contexto sería deseable que los partidos formulen políticas y objetivos realistas y consistentes de desempeño económico. El bienestar de los mexicanos dependerá en buena medida de las políticas y objetivos formulados en 2023.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Ruiz Porras, A. (07 de diciembre de 2022). Pronósticos 2023. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=191018

III. INVERSIONES

ESPERAN OCUPACIÓN HOTELERA DEL 70% EN GUADALAJARA POR TEMPORADA VACACIONAL

Por la temporada invernal y el Festival Ilusionante, se espera una ocupación de 70% en el hospedaje de Guadalajara, informó Carlos Wolstein, presidente de la Oficina de Visitantes y Convenciones de Guadalajara. Eventos como Ilusionante atrajeron 25% de turistas de fuera de la Zona Metropolitana de Guadalajara el año pasado, por ejemplo, y se espera que aumente a 30% este año, compartió Vanessa Pérez, secretaria de Turismo.

En Pueblos Mágicos, en cambio, "quisiéramos que hubiera más oferta hotelera. En verano tuvimos 90-100%". Destacó que en temporada de invierno los Pueblos Mágicos se vuelven una opción relevante para las familias. Es justo por tener turistas principalmente regionales e internos que se esperan ocupaciones de entre 95 y 100%.

Pese a que hoteleros de Mazamitla reportaron cancelaciones y afectaciones en general tras los incidentes de seguridad registrados en el municipio, la secretaria afirmó que la baja fue por temporalidad. Detalló que fue una reducción de entre 3 y 4%, pero "no se pueden atribuir al incidente". Mientras que Puerto Vallarta se ha mantenido en ocupación de entre 80 y 100% y la temporada de invierno la cerraremos en 90-95%".

La secretaria también indicó que este año ya se cuenta con porcentajes de ocupación por encima de 2019 (antes de la pandemia). "Guadalajara sí es un municipio que tardó un poco más en recuperar niveles prepandemia porque tiene dos tipos de turismo: reuniones y ocio. El primero tardó más en recuperarse por las empresas, pero ya estamos 5-10% arriba del 2019", señaló.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (06 de diciembre de 2022). Esperan ocupación hotelera del 70% en GDL por temporada. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/esperan-ocupacion-hotelera-del-70-en-gdl-por-temporada/ar2516388?sc=960>

CANACINTRA PREVE CIERRE DE EMPRESAS E INFLACIÓN POR AUMENTO DE VACACIONES

El aumento de seis a 12 días de vacaciones por ley para los trabajadores mexicanos podría impactar en la inflación, en el cierre de micro, pequeñas y medianas empresas (MIPyMES) y en más informalidad, afirmó este martes José Antonio Centeno, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (CANACINTRA).

"Sí, claro tendríamos que estar buscando cómo mejorar el descanso (...), pero puede generar un efecto inflacionario, un efecto de cierre de empresas y , ojo, puede generar mayor informalidad", apuntó en reunión con medios.

El líder de este organismo empresarial, con 76 delegaciones en 14 sectores en México, pidió calcular el momento adecuado para aprobar la reforma que ahora discute el congreso de duplicar de seis a 12 los días obligatorios de vacaciones. Exhortó a generar el menor impacto en las empresas, sobre todo en las MIPyMES, pues sostuvo que son las que mayor riesgo de cierre presentan en el país de recibir la "estocada final".

"Lo primero que necesita un trabajador es trabajo. No pongamos en riesgo las fuentes de trabajo por mejorar las vacaciones", insistió. En este sentido recordó que tan solo después de la pandemia por la COVID-19 cerraron 1,6 millones de unidades económicas en el país. Además, el líder industrial lamentó que ya se presentan altos niveles de inflación en el país, que de acuerdo con cifras oficiales se situó en 8,1 % en la primera quincena de noviembre.

Centeno añadió que esto ocasionará qué más empresas se trasladen a la informalidad, lo que implicaría "menos trabajo formal, menos recaudación de esos impuestos". Por ello, el presidente de la CANACINTRA pidió "analizar sí es el momento adecuado".

"Porque no solo es los seis días adicionales de vacaciones, es lo que eso implica en el salario diario integrado, las primas vacacionales, la necesidad de hacer sustitución de ese personal cuando no está laborando", enunció.

A su vez, llamó a incrementar el nivel de empleabilidad en el país, pues sostuvo que no solo se tienen que recuperar los empleos perdidos por los cierres económicos en la pandemia, sino también el rezago en la demanda que incrementa año con año. Centeno también dio a conocer que al menos en el sector industrial se tiene la falta de un millón de trabajadores mexicanos.

“El déficit que se tiene es de un millón de trabajadores para la industria a nivel nacional”, aseveró. Dijo que la problemática cambia según las regiones e incluso informó de fenómenos como “el canibalismo” entre las propias compañías, donde dijo “están llegando muchas empresas nuevas y no hay suficiente oferta de trabajadores”.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

EFE. (13 de diciembre de 2022). Ve Canacintra cierre de microempresas e inflación por aumento de vacaciones. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=191004

IV. SECTOR PÚBLICO

TRABAJADORES DE UDEG PIDEN A GOBERNADOR NO ENGAÑAR CON “AUMENTO SALARIAL”

Los trabajadores de la Universidad de Guadalajara aclararon que el presupuesto adicional anunciado ayer por el gobernador de Jalisco no son recursos adicionales y tampoco son recursos frescos.

“Es un recurso comprometido del 2022 que debió haberse entregado a los trabajadores en el mes de enero o febrero que es cuando se entrega el incremento salarial 2022”, afirmó José de Jesús Becerra Santiago, secretario general del Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Guadalajara. Añadió que estos recursos llegarán 11 meses tarde en el mejor de los casos ya que se tiene que realizar una serie de trámites ante el gobierno federal y la Universidad de Guadalajara.

“Esperemos que alcance a llegar oportunamente para cubrir ese boquete financiero que tiene la Universidad y con el cual se nos van a pagar aguinaldos y las quincenas de diciembre”, añadió. Detalló que este anuncio corresponde a un incremento general de 3.5 por ciento anunciado desde principios de año. “Nosotros negociamos un incremento del 7 por ciento y ni siquiera cubre lo que fue el incremento salarial, el gobernador solamente te está poniendo la mitad” precisó. Aclaró que entre la federación y el gobierno del estado les adeudan 304 millones de pesos.

“En lugar de andar haciendo público en redes sociales, mintiendo y tratando de engañar a la opinión pública que haga el trámite que tiene que hacer antes de que sea demasiado tarde, que ya lo mandé a la Universidad para que alcance a salir este año y se nos paguen los aguinaldos y la quincenas de diciembre”, concluyó. Para el próximo año los trabajadores están solicitando un incremento salarial de acuerdo a la inflación.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Velazco, J. (06 de diciembre de 2022). Trabajadores de UdeG piden a Gobernador no engañar con "aumento salarial". El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=191004

DESTINARÁN 304.5 MDP PARA ALZA SALARIAL AL PERSONAL DE LA UDEG

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, anunció este lunes que entre el gobierno estatal y el federal destinarán 304.5 millones de pesos (MDP) en 2023 para un incremento salarial al personal de la Universidad de Guadalajara (UdeG).

"En este documento que acabo de firmar se autoriza un monto de 304.5 MDP, entre la Federación con un 50.4 por ciento y el gobierno de Jalisco con un 49.6 por ciento, para el incremento salarial y pago de prestaciones al personal de la Universidad de Guadalajara", reveló por medio de sus redes sociales. El dinero se enfocará 100 por ciento al incremento salarial y la UdeG no podrá usarlo para otras acciones.

"Como lo he dicho: habrá más presupuesto para ayudar a las y los maestros, pero ni un peso para los negocios del grupo que tiene secuestrada a la Universidad. Ni un paso atrás", señaló. Por otro lado, Alfaro Ramírez afirmó que en lo que resta de la actual administración, el gobierno de Jalisco no dejará de apoyar a la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara con recursos y con personal para operativos.

La FIL, añadió, no tiene dueño y es una actividad patrimonio de Jalisco, por lo que se dejará fuera de la disputa en contra de Raúl Padilla López y la Universidad de Guadalajara (UdeG). "La FIL sigue para adelante. No hay ningún recorte ni se va a quitar ningún apoyo. La feria es de todos, no es propiedad de nadie, la Feria Internacional del Libro es patrimonio de los jaliscienses y así debe de seguir".

Y reiteró: "A la FIL la vamos a seguir apoyando siempre, pero eso no significa que tengamos que convalidar el secuestro al que está sometida la Universidad y los eventos que organiza la Universidad. Nos da mucho gusto que haya salido bien y que siga siendo tan exitosa, que siga siendo un evento que convoca a miles de personas que visiten a nuestra ciudad". Finalmente, reafirmó que el conflicto contra Raúl Padilla se mantendrá activo, pero sin afectar a la feria en sus próximas ediciones."

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (05 de diciembre de 2022). Destinarán 304.5 mdp para alza salarial a personal de la UdeG. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=190945

ESPERAN DERRAMA ECONÓMICA DE HASTA 650 MDP DURANTE EL FESTIVAL ILUSIONANTE EN GUADALAJARA

A partir del 8 de diciembre, el Festival Ilusionante tomará el Centro de Guadalajara y el Parque Solidaridad. Para esta edición, los organizadores esperan hasta 4 millones de visitantes y una derrama de 650 millones de pesos (MDP). En el centro de Guadalajara estará operando hasta el 6 de enero, mientras que en el Parque Solidaridad será hasta el 8 de enero.

En la presentación del festival, Raúl Uranga Lamadrid, presidente de la Cámara de Comercio de Guadalajara, destacó que el año pasado contaron 3 millones de visitantes y 400 millones de pesos en derrama, por lo que las alzas este año serían de 33 y 62 por ciento, respectivamente.

Por la cantidad de visitantes y actividades que habrá en el primer cuadro de la ciudad, Uranga Lamadrid hizo un llamado a los comerciantes a cerrar sus locales más tarde, en la medida de lo posible.

Esteban Estrada, director de la Agencia Estatal de Entretenimiento de Jalisco, compartió que entre las actividades del festival se encuentran el árbol navideño, el nacimiento monumental, el ornato navideño, la fábrica de Santa, el concierto navideño de la Orquesta Filarmónica de Jalisco en Plaza Liberación el 13 de diciembre, a las 20:00 horas, y la presentación de El Cascanueces por el Ballet de Jalisco. A partir del 16 de diciembre, habrá atracciones como la pista de hielo, sillas voladoras, el show de pirotecnia y el videomapping.

El gobernador Enrique Alfaro informó que la inversión será de 30 MDP: 25 millones por parte de los gobiernos del estado y Guadalajara, y 5 millones de la Iniciativa Privada (IP). Las

actividades a detalle pueden consultarse en el perfil de Facebook de la Agencia Estatal de Entretenimiento.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (06 de diciembre de 2022). Esperan 650 mdp de festival tapatío. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/ilusionante-esperan-4-millones-de-personas-este-ano/ar2516184>

V. MERCADO LABORAL

JALISCO APORTA 10 DE CADA 100 EMPLEOS FORMALES QUE SE GENERAN EN EL PAÍS

Vaya cifras las que presentaron al ubicar a Jalisco como segundo a nivel nacional en generación de empleo al acumular 110,511 nuevos trabajos en lo que va del año. Tan solo en noviembre pasado se reportaron más de 9 mil quinientas plazas laborales, lo que significa que nuestro Estado aporta 10 de cada 100 empleos que se crean en el país.

Afirman los que saben que esta tendencia positiva antes de cerrar el año se debe al trabajo conjunto con la iniciativa privada y el gobierno del estado ya que el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico no se ha cansado de resaltar el compromiso con los empresarios para generar las condiciones necesarias que permitan la dinámica positiva para el trabajo formal que también reporta el IMSS.

Cabe destacar de igual forma el corte en materia de seguridad de enero a noviembre de este año donde se reportaron (con cifras de la Secretaría de Seguridad Nacional) importantes reducciones de más del 50% en robos y delitos patrimoniales, así como la disminución en homicidios y feminicidios.

CAOS POR TODOS LADOS

Desesperante resulta acudir al centro histórico en estas fechas decembrinas ya que el tráfico, embotellamiento, circulación o como se le quiera llamar, se encuentra a reventar. Tan solo hay que darse una vuelta por la calzada a la altura del mercado de San Juan de Dios para quedarse atorado por espacio de una hora y media. Luego, encontrar estacionamiento. Y no se diga pasar por las zonas aledañas a la catedral de Guadalajara... un horror! De día, de noche, a la hora que sea, simplemente no se puede transitar. Obviamente el tema no es nuevo y es el sufrir de cada fin de año. Sin embargo en los últimos días y meses se ha incrementado este caos vial ¿la razón? las obras públicas para el embellecimiento de la ciudad.

Las remodelaciones estarán increíbles, sin embargo valdrá mucho la pena hacer un análisis para ver dónde están los lugares conflictivos en el primer cuadro de la ciudad, para no atiborrar aún más el tráfico en las calles.

DE QUÉ CUERO SALE MÁS CORREA

La cuenta regresiva ya se activó y como muestra están las declaraciones de diversos actores políticos, en especial de Pablo Lemus y Alberto Esquer. Ambos han tenido el tiempo necesario para sacar sus trapitos al sol al ser claros candidatos naranjas para contender por un cargo de elección popular, en específico la gubernatura del estado en el 2024.

Las declaraciones no han tenido filtro y se han dicho de todo al grado que el propio gobernador Enrique Alfaro tuvo que salir a calmar los ánimos y dejarles en claro que nada depende de voluntades personales sino todo lo contrario: es un proyecto colectivo donde se deben respetar todas las formas.

El exhortar que todos deben serenarse y medir siempre sus palabras porque la “calentura no ayuda”, hace pensar que será lo contrario porque la chispa se prende sola. Dicen los que saben que de aquí para adelante las cosas cambiarán. La época de paz (en pleno diciembre) ya terminó y estos “dos tipos de cuidado” se verán las caras más seguido. Habrá que estar atento quién sube o baja en sus aspiraciones. O si llega otro aprovechando el ruido. Al tiempo.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

El Estado aporta 10 de cada 100 empleos que se crean en el país. (13 de diciembre de 2022). El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/local/bitacora-politica-jalisco-generator-de-empleos-9310827.html>

VAN A INFORMALIDAD 5 MIL 615 PERSONAS ENTRE JULIO Y SEPTIEMBRE

Hace alrededor de dos años Bárbara Fregoso tenía un trabajo en una casa de empeño, donde laboró casi un año. Aunque tenía prestaciones, el bajo salario y su horario de trabajo

de 9:00 a 19:00 horas no le eran convenientes, pues quería pasar más tiempo con sus dos hijas. Por ello, decidió renunciar y laborar por su cuenta. Ahora le ayuda a su papá a colocar créditos y gana por comisión, aunque no tiene prestaciones, es decir, labora en la informalidad.

"Claro que un trabajo formal tiene sus ventajas por las prestaciones, pero para mí el ganar más dinero y poder estar en mi casa con mis hijas es mucho mejor que eso. Por ahorita un trabajo formal no es una opción para mí", expresó Bárbara. Como ella, 5 mil 615 personas en Jalisco se integraron de un trimestre a otro al trabajo informal, es decir, que en su labor no están registradas ante el IMSS y carecen de prestaciones de ley.

En julio-septiembre de este año había en Jalisco 1 millón 884 mil 8 personas ocupadas en la informalidad, 5 mil 615 más que el millón 878 mil 393 de abril-junio, de acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), del INEGI.

Christian Sánchez Jaúregui, profesor del Instituto de Políticas Públicas, del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), de la Universidad de Guadalajara, destacó que faltan empleos de calidad en el estado.

"Cada año hay más jóvenes que ingresan al mercado laboral, pero no se generan más empleos de calidad, pues aunque tengan prestaciones, los salarios son precarios o no ofrecen oportunidad de crecimiento", dijo. Esto, a la larga, trae impactos negativos porque vuelve poco competitivo el Estado y con un mercado de baja cualificación.

Empresarios han estimado que uno de los alicientes para que muchos jóvenes trabajen en la informalidad -lo que ha dificultado a muchas empresas cubrir vacantes formales- ha sido la flexibilidad de horarios.

De acuerdo con la ENOE, del total de informales al tercer trimestre del año en Jalisco, 934 mil 678 -el 50 por ciento del total- labora entre 35 y 48 horas a la semana, es decir, de 6 a 8 horas al día.

En cuanto a ingresos, 800 mil 350 informales en el estado -el 42 por ciento del total- perciben más de uno y hasta dos salarios mínimos, es decir, entre 5 mil 187 y 10 mil 372 pesos mensuales.

Entrevistado sobre el tema, Carlos Villaseñor, presidente de COPARMEX Jalisco, señaló que pese a la flexibilidad, la informalidad tiene importantes desventajas para el trabajador, como la falta de prestaciones e historial crediticio, y con los negocios informales ocurre lo mismo y limitan el crecimiento de sus trabajadores.

En el tercer trimestre del año había 4 millones 23 mil 627 personas ocupadas en Jalisco, considerando formales e informales. Así se dividen:

- 2,139,619 (53.2%) en la formalidad.
- 1,884,008 (46.8%) en la informalidad.

Fuente: INEGI.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (13 de diciembre de 2022). Van a informalidad 5 mil 615 en 3 meses. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.reforma.com/van-a-informalidad-5-mil-615-en-3-meses/ar2519684>.

CONASAMI DESCARTA RIESGOS EN LA INFLACIÓN POR ALZA DEL SALARIO MÍNIMO

La Comisión Nacional de Salarios Mínimos (CONASAMI) acordó incrementar en un 20 por ciento el salario mínimo para 2023, por lo que pasará de 172.87 a 207.44 pesos diarios, es decir, mil 52 pesos mensuales adicionales. En el caso de la frontera norte, el mínimo pasará de 260.34 a 312.41 pesos diarios, lo que implica mil 584 pesos mensuales adicionales para los trabajadores.

Según el presidente Andrés Manuel López Obrador, el incremento no representa un riesgo que pudiera incrementar aún más la inflación. "Con este incremento no vemos riesgos de que se dispare la inflación. El que ahora se haya logrado este acuerdo es muy importante, porque estamos enfrentando una inflación de carácter internacional y existe alguna

preocupación del sector empresarial y desde luego de nosotros, porque no podemos permitir que se desate la inflación, porque eso afecta mucho", dijo.

El aumento fue anunciado en la conferencia mañanera, luego de que el gobierno federal, el sector empresarial y el sector obrero alcanzaron un acuerdo sobre el monto. "Podríamos estar incrementando el salario (aún más), pero si aumenta la inflación no avanzamos". El mandatario agradeció de manera especial la colaboración del sector privado, ya que en otros años se han presentado resistencias.

"Pero yo quiero destacar la participación muy especial del sector empresarial, porque es donde hay más resistencias a veces. Hemos contado con el apoyo del sector empresarial y sólo en una ocasión no hemos logrado consenso", señaló. "Estamos hablando aquí en términos muy realistas, sin demagogia, ya en la contratación o en la revisión de los contratos ya cada empresa logra un acuerdo, pero esto es un avance mucho muy importante y lo celebramos, y es una muy buena noticia para los mexicanos".

Lorenzo de Jesús Roel, vocero del sector empresarial ante la Comisión, reconoció que la inflación fue un factor que influyó para no aprobar un aumento mayor. "Desafortunadamente el tema de inflación que sufrimos en México nos complicó la cifra, pero seguiremos en ese impulso y sobre todo con esta intención del sector empresarial con temas de productividad, competitividad, podemos avanzar", refirió.

La secretaria del trabajo, Luisa María Alcalde, dijo que con este aumento serán beneficiados 6.4 millones de trabajadores, a partir del primero de enero, lo que podría dar dinamismo a la economía local y al mercado interno. Con el incremento, dijo, México asciende 31 posiciones a nivel internacional, con respecto a 2020, al colocarse en el lugar 50, de 135 países.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Guerrero, C., y Baranda, A. (02 de diciembre de 2022). Descartan riesgo por alza salarial. Mural (Edición impresa), p. 3-A.

VI. PRECIOS

AUMENTO DE 20% EN EL SALARIO MÍNIMO ALCANZARÁ PARA ADQUIRIR LA CANASTA BÁSICA PARA 1.5 PERSONAS

Con el aumento de 20 por ciento que anunció el gobierno federal este jueves, a los mexicanos les alcanzará para adquirir los productos de la canasta básica necesarios para 1.5 personas, aunque en promedio las familias se conforman de 3.5 integrantes, mencionó Luis Ignacio Román Morales, del departamento de Economía, Administración y Mercadología del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente (ITESO).

Explicó que el salario mínimo debería alcanzar para el consumo de la canasta básica de 3.5 personas y aunque el aumento que anunció el gobierno federal no es suficiente, sí es un avance.

“El salario mínimo debería poder permitir el consumo de la canasta básica de tres personas y medio, sin embargo, apenas el año pasado, antepasado superó el salario mínimo el costo de la canasta básica de una persona, en otras palabras estamos terriblemente rezagados, con este aumento digamos que nos acercaremos a decir que el salario mínimo puede satisfacer la canasta básica de una y media persona”.

Román Morales mencionó que en promedio en cada familia trabajan dos personas, por lo que el salario mínimo aún no alcanza para satisfacer la canasta básica de una familia. Señaló que el incremento al salario mínimo no afectará a las empresas gigantes, quienes con sus ganancias pueden asumir su costo, sin embargo, las micro y pequeñas empresas serán las más afectadas, por lo que debe haber contrapesos y apoyos públicos.

Luis Ignacio Román Morales mencionó que el aumento al salario mínimo es una medida positiva que se debe cumplimentar con otras políticas que mejoren las condiciones de trabajo para los mexicanos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Con aumento del salario mínimo, mexicanos podrán satisfacer canasta básica de 1.5 personas. (01 de diciembre de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=190798